



Centro de
GEOPOLÍTICA
EN MÉXICO

La Geopolítica del Siglo XXI, el Sur Global y la Multipolaridad

Geopolítica: Investigación y Análisis

México, Junio 2025

CÓMO LA GUERRA EN UCRANIA HA TRASTOCADO EL ORDEN MUNDIAL “BASADO EN REGLAS” DE ESTADOS UNIDOS

Salvador González Briceño





***TRIUNFO
DE RUSIA
SOBRE
ESTADOS
UNIDOS, LA
REESTRUC-
TURACIÓN
DEL ORDEN
MUNDIAL Y
LOS BRICS+**

***DEBACLE
DEL IMPERIO
ESTADOUNI-
DENSE,
SURGIMIENTO
DEL SUR
GLOBAL Y LA
MULTIPOLARI-
DAD**

Estados Unidos asumió que el conflicto duraría unas pocas semanas por tratarse de Rusia, país que no tenía el potencial de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN). Pero ocurrió el efecto contrario: perdió la guerra sobre el campo de batalla con secuelas imprevistas. La guerra contra Rusia que estalló en febrero de 2022 ha generado para Occidente impactos tan profundos que se asemejan a una Tercera Guerra Mundial, la “Guerra” del Siglo XXI, con efectos para el mundo. Con secuelas en el ámbito geopolítico y el orden internacional.

De tal modo que Occidente padece el quebrantamiento del viejo orden mundial heredado de la Guerra Fría. Lo que da pie al surgimiento de otra arquitectura internacional, un nuevo orden mundial Multipolar con varios ejes que avanza impulsado por los principales países “emergentes” del Sur Global: Rusia, China y los BRICS en su conjunto.

Así, tenemos la decadencia de Occidente, particularmente Estados Unidos que está perdiendo hegemonía, tanto por causas estructurales internas de su economía como por el debilitamiento de sus instrumentos de dominación de alcance mundial como el dólar.

Con dos escenarios de futuro a mediano y largo plazo, que genera tanto incertidumbre como expectativas y resistencias: 1) Estados Unidos se hunde todavía más si continúa con las guerras como único medio de control hegemónico que inició en 2001, tras los “atentados terroristas” a las Torres Gemelas, o; 2) El Sur Global avanza en la construcción del Nuevo Orden Multilateral, con muchos ejes; el principal de ellos es un orden alternativo al neoliberal que propone igualdad, libertad, democracia, respeto e inclusión, así como un mundo mejor para África, Medio Oriente, Latinoamérica y el Sur de Asia.

El baluarte de tal proyecto son los BRICS+, que surgen como opción para la construcción de un mundo ajeno a la dominación imperial. Claro que ambos procesos están en curso, y pueden tardar décadas en concretar, en tanto el imperio se resiste y sigue escalando la guerra con Rusia hoy, China mañana.

Resumen

La próxima guerra en Europa será entre Rusia y el fascismo, excepto que el fascismo se llamará democracia: Fidel Castro, 1992.

Entre el viejo y el nuevo orden mundial. A raíz de la guerra de Estados Unidos a Rusia en Ucrania, no sólo se está hundiendo el Hegemón, también cerrando su periodo de dominación mundial. Proceso simultáneo, se construye el Nuevo Orden Multilateral bajo la directriz de los BRICS, países del Sur Global con Rusia y China al frente. Todo a partir de la confrontación armada de Occidente, la Unión Europea y el Pentágono contra Rusia. De ese modo, el viejo orden mundial de Guerra Fría está perdido.

Introducción

La geopolítica clásica responde al poder hegemónico en el Siglo XX, la Nueva Geopolítica al Nuevo Orden Multilateral donde los acontecimientos están creando un mundo ajeno a la bipolaridad, con cambios trascendentales que obligan a las ciencias sociales ajustar método y objeto de estudio hacia la multidisciplinariedad.

En tanto la Unión Europea se encamina al caos, pendiente de Washington y amenazando a Rusia con prolongar el conflicto más allá de Ucrania complicando su propio desorden y en buscar acercamientos con Rusia por obedecer a la Casa Blanca.

Entre tanto los BRICS+ avanzan hacia la consolidación como bloque del Sur Global, liberándose del yugo occidental con proyectos sólidos como la Gran Eurasia de Rusia y la Ruta de la Seda china.

El golpe de Estado de 2014 fue preparado por la OTAN y la CIA para preparar la guerra contra Rusia, que reacciona ocho años después, en 2022 para proteger a la población civil del Donbás con una “operación militar especial”. Los llamados acuerdos de Minsk fueron de sorna para Putin en apoyo a Ucrania. La OTAN, brazo armado de EE.UU., sólo siembra terror (Yugoslavia, Afganistán, Libia son ejemplos) ahí en donde se instala. El negocio de la guerra es lo principal.

Occidente se lanzó contra Rusia negando su pasado histórico, como las derrotas a Napoleón y Hitler. La tesis de Occidente —además de geopolítica—, fue: si la URSS cayó por qué no Rusia. ¡Craso error! Porque Rusia dio vuelta de tuerca a la geopolítica de Mackinder-Brzezinski.

Las “sanciones económicas” propiciaron el fortalecimiento de Rusia y un mayor acercamiento a China. Las restricciones occidentales se volcaron contra las economías europeas y el gas ruso se desvió a China e India y el comercio entre ambos países se realiza en monedas locales y no en dólares; el billete verde ha perdido poder con su reducción en el comercio.

De ese modo, en tanto Estados Unidos destruye a sus “socios europeos”, Rusia y China instan al cambio para un desarrollo con recursos propios en los BRICS. En la última cumbre de Kazán, en Rusia, quedó claro que el organismo avanza a pasos acelerados para “fortalecer el multilateralismo hacia un desarrollo y seguridad globales equitativos”.

ACCEDE AL DOCUMENTO COMPLETO...

Los “cambios en el paradigma geopolítico global”, pueden expresarse brevemente como sigue:

Estados Unidos y la Unión Europea asumieron en los hechos derrotar a Rusia tras el golpe de Estado de 2014 en Ucrania. Pero pronto, tras iniciado el conflicto en 2020, quedaría en claro el resultado: Rusia remontó al ejército ucraniano y conseguir derrotar a todos los involucrados en la OTAN.

En geopolítica —con la decadencia estadounidense a cuestas— la cercanía entre Rusia y China se ha perfilado en el fortalecimiento de Eurasia. Es decir, con ambos países al frente de los BRICS, han logrado relanzar al Sur Global con miras a la consolidación de un poder multipolar en el contexto del Siglo XXI, más allá de la hegemonía de un solo país.

Dicho lo anterior —lo que sigue es apenas un esfuerzo breve—, nos encontramos con una realidad que reclama ser analizada y comprendida en todas sus aristas. Hacia la profundización de los cambios más allá de la geopolítica de Guerra Fría y un país hegemón; es decir, desde la Nueva Geopolítica para el Siglo XXI y la multipolaridad, incluyente y democrática...

Dando clic con el siguiente link: [este enlace](#), con un costo de recuperación de \$20.00 MN (o el equivalente en pesos mexicanos).